

PRESENTACIÓN

La problemática de los movimientos sociales ha estado presente en el análisis sociológico desde hace más de una década. Sucedáneo eventual del análisis de clase y, en América Latina también del de la dependencia, esta temática es al mismo tiempo un enfoque que recoge múltiples planos, respecto a los actores, a los modos de organización, a los objetivos: movimientos sectoriales, partidarios, o bien, constructores de identidades. Expresa tanto la diversidad de la realidad que se pretende estudiar, como la flexibilidad que ofrece el análisis de la acción colectiva organizada. En este esfuerzo por incorporar las transformaciones de las formas organizativas y su incidencia en los sistemas políticos reside en gran medida la riqueza de este enfoque que ha venido a ser viento fresco en el análisis social.

Sin embargo, hasta ahora han sido escasas las discusiones en torno a los supuestos teóricos en los que descansan los enfoques de los movimientos sociales, así como a las implicaciones que traen consigo. Los propósitos de reunir análisis diversos, elaborados bajo el signo de los movimientos sociales y de impulsar el debate, animaron la recolección de materiales de esta entrega de la *Revista Mexicana de Sociología*.

Un segundo apartado incluye estudios sobre los componentes fundamentales de las crisis en México. En el ámbito económico, el análisis se centra en las principales manifestaciones de la crisis y en las medidas de carácter neoliberal aplicadas por la administración de Miguel de la Madrid. En el campo político, la reflexión aborda las implicaciones de la contienda electoral de 1988 y los retos que se plantean al sistema político.

Sara Gordon R.